

Los Debates

ANO XIII DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA NUM. 1943

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, a precios convencionales.

TORTOSA

Domingo 10 de Septiembre de 1899

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administracion, Cambios, 3.
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 3.
Cebrian y Compania.

Portugal

Las noticias que de Oporto comunican los corresponsales acusan en la importante capital portuguesa una situacion de verdadera gravedad, efecto de la paralización producida en la vida industrial y mercantil por las medidas adoptadas contra la propagacion de la peste.

El problema de la miseria y el hambre, que amenaza a millares de personas, parece mucho más temible que la epidemia, la cual hasta ahora no ha tomado gran incremento.

Protestan los habitantes de la ciudad infestada de que si continúan en vigor las medidas de aislamiento, últimamente adoptadas, surgirá un conflicto mucho más peligroso que el que representaria la epidemia, aun en el caso de adquirir mayor intensidad, y contesta el gobierno y la prensa del resto del reino que el cordon establecido por mar y tierra en torno de Oporto obedece a las quejas y reclamaciones de las potencias, resueltas a imponer en caso necesario las medidas convenientes para prevenir la difusion del contagio.

Ahora bien, conformes como están las opiniones facultativas en la dificultad y lentitud con que se obtiene la extincion del foco epidémico en la peste bubónica, cuando éste llega a formarse en ciudades de la falta de condiciones higiénicas que se advierte en la capital portuguesa, alégase por algunos que el establecimiento del cordon, sobre estar condenado como más perjudicial que ventajoso, no podrá en este caso aplicarse sino durante un espacio de tiempo más corto desde luego que el necesario para la extincion del foco.

En cuanto al aspecto internacional de la cuestion, no parece que revista los caracteres extremos con que se ha querido presentar.

Lo que las potencias piden, con perfecta razon, es que se apliquen las medidas preventivas acordadas en el Congreso de Venecia, entre las cuales no figura ciertamente el cordon militar sino en el sentido de obligar a todos los individuos procedentes de puntos infestados a someterse a las medidas de desinfección que la ciencia aconseja.

En estas condiciones no hay suspencion de tráfico ni de las relaciones entre el punto atacado y los que no lo están, sirviendo de compensacion a la traba que las medidas preventivas

imponen, la tranquilidad moral que proporciona el saber que se ejerce activa e inteligente vigilancia con las procedencias que pudiesen ser peligrosas.

Lo que sucede en Oporto es que, aun para la adopcion de estas disposiciones, se ha carecido, y quizá todavia se carece, de los medios necesarios al menos en proporcion con el número de habitantes y el movimiento comercial, y de aquí la confusion que desde los primeros momentos se ha producido, y que poco a poco ha transformado una cuestion estrictamente sanitaria en cuestion política que presenta cada vez aspecto más amenazador.

La lentitud con que hasta ahora ha procedido el gobierno y la especie de indiferencia con que ha presenciado la angustiada situacion de la importante capital del Norte, no dejará de haber contribuido a fomentar el disgusto y la enemiga de que es objeto a la hora presente entre gran parte de los habitantes de Oporto.

En estas condiciones se ha llegado a la situacion que indican los telegramas, la cual desde luego se advierte que no puede prolongarse mucho, exigiendo del gobierno la adopcion de medidas que por de pronto permitan asegurar la existencia de los miles de obreros que el hambre amenaza y a quienes es deber elemental no poner en el duro trance de tener que prescindir del respeto a la ley para poder vivir.

El mal de que adolecen los gobiernos del vecino reino es por desgracia harto conocido entre nosotros. En el fondo de todo lo que sucede, sobresalen como causas principales de la grave situacion producida las deficiencias de la administracion y la falta de prevision de los gobiernos.

Crónica parisien

Desde Paris

SUMARIO: La comedia de la rue Chabrol.—La atencion parisien.—Tres preocupaciones.—Conjeturas sobre un fallo.—Dreyfus y Clemenceau.—La familia del acusado.—Precauciones.—El dia de la sentencia.—En la sala y fuera de ella.—Alarde de fuerzas.—En la calle.—Para el viernes.—Magnifico!

Mientras el fuerte de la rue Cha-

broil continúa inexpugnable ante la extraña pasividad del gobierno de Waldec-Rousseau, y el destacamento de 200 hombres que toma posiciones en una casa próxima a la que ocupa Guerin y sus secuaces recibe orden de retirarse a su cuartel, las gentes se echan a cabilar acerca de la probable sentencia del tribunal de Rennes.

Toda la atencion del pueblo parisien está ahora abstraída en tres objetos principales; el del proceso de Dreyfus, la futura Exposición del año próximo y las obras del ferro-carril metropolitano.

Tiempo tendremos de hablar de estas colosales empresas; digamos hoy algo de aquel proceso cuyo fin se aproxima.

¿Se condenará a Dreyfus? ¿Será absuelto? Las opiniones se dividen al contestar a tales preguntas, y si se esceptúa Mr. Clemenceau y al propio procesado que firmemente opinan que el reo será absuelto, nadie se atreve a adelantarse a los acontecimientos.

Dreyfus, más tranquilo y severo que nunca, permanece largas horas levantado y muchas noches apenas si puede reconciliar el sueño; pasea bastante por la habitacion, ni lee, ni escribe, ni casi se alimenta, y sostenido por una misteriosa fuerza nerviosa, espera como si fuese a llegar de un momento a otro la noticia de su absolucion ó su condena.—Soy inocente—ha dicho—y espero seguro que así me lo reconozca el tribunal.

Su familia, en tanto, sin hallarse descorazonada, encuéntrase en tal estado de incertidumbre y de duda, que inspira realmente compasion.

Mr. Reinach, el promotor de toda la campaña en favor de Dreyfus, resérvese su opinion sobre el fallo que pueda recaer y dice que debe estarse prevenido a todo.

En la suposición menos probable, segun nuestra opinion, de que Dreyfus fuese condenado, el asunto pasará desde luego al tribunal de casacion. Para este recurso sobran fundamentos legales, entre ellos el de haber testigos que en lugar de pronunciar

sus declaraciones las llevaron escritas y las leyeron al comparecer ante los jueces.

El gobierno, en prevision de la sentencia y de cualquier trastorno que aquélla pudiese ocasionar el dia en que se hiciese pública, ha tomado ya sus medidas.

Mr. Vigné, el jefe de policia política, ha llegado esta mañana de Rennes conferenciando largamente con monsieur Loubet.

Las medidas que se tomarán en Rennes consisten en lo siguiente:

Terminados los discursos de la defensa, el tribunal se retirará a otra habitacion y la sala será despejada, penetrando en ella cien gendarmes que en varias filas se colocarán ante el procesado y el público cuando éste vuelva a ser llamado; pero solo se consentirá que formen aquél los reporters judiciales, los taquígrafos y los testigos y entre ellos se colocarán varias filas de agentes de seguridad.

Queda prohibida la entrada en el Liceo a cuantos lleven paquetes, cajas, máquinas fotográficas ó cualquier objeto que pueda ocultar un explosivo. Las galerias, puertas y ventanas serán vigiladas por gendarmes. La seguridad del interior del Liceo, que será este dia una verdadera fortaleza, estará dirigida por el prefecto de Rennes y Mr. Vigné en persona, secundados por el inspector especial mister Hennion.

En las casas de los jueces, defensores y algunos testigos se montarán guardias y retenes.

En cuanto al servicio exterior de Rennes, estará a cargo del general Lucas y las tropas ocuparán los puntos estratégicos de la ciudad.

El viernes próximo se cree sea el dia en que podrá dictarse la sentencia. Poco resta, pues, para salir de tantas incertidumbres. A las ocho de la noche podremos leer en *Le Figaro* la sentencia *textual*... Guerin será olvidado por unas cuantas horas. ¡Magnifico!

ARAMIS.

Paris 3 de Septiembre de 1899.

Quien siembra vientos recoge tempestades

LA CORRIDA DEL VIERNES

La corrida celebrada anteayer en nuestro circo taurino no fué corrida de novillos, sino corrida de gonzalis-

tas, ya que los verdaderamente capeados, picados, banderilleados y muertos de un ignominioso bajonazo... en

el bolsillo, fueron los empresarios, íntimos de D. Teodoro (no el del ataúd), é individuos, en su mayoría, pertenecientes á aquel grupo que desafortadamente gritaba:

—¡Vivan las blusas!... ¡Abajo las levitas!

Anunciando tal espectáculo, nuevo en esta ciudad, no es de extrañar que, una vez despachadas en taquilla todas las entradas, la gente se precipitase por las puertas que la autoridad dejó indefensas, invadiendo, no solo los tendidos, los palcos legalmente adquiridos y hasta los de propiedad, sino los callejones y el redondel, dándose el caso, único en los anales taurinos, de que el delegado de la autoridad, que lo era el teniente de alcalde (hoy republicano) D. José Morera Batet, presidiera el acto al lado de su distinguida esposa y rodeado de toda su familia.

Varias veces intentó la benemérita, como también los agentes de la autoridad local, sacar de los palcos á los intrusos; pero tuvieron que desistir de su empeño, en vista de la actitud levantisca de las masas que, engreídas con triunfos recientes, lo mismo se burlan hoy de un respetable y enfundado tricorno, que de la sencilla gorrilla galoneada del más infeliz de los alguaciles.

Quien siembra vientos recoge tempestades, dice un antiguo adagio, que en la ocasión presente tiene especial aplicación.

Los que hoy mangonean la cosa pública en esta ciudad enseñaron al pueblo que no debe haber más ley que su suprema voluntad.

Ese mismo pueblo, queriendo dar una prueba de que tales enseñanzas no fueron simiente arrojada al azar en estéril terreno, se impuso anteayer á sus Maestros burlando su autoridad, la de sus dependientes, la de la Guardia civil y la del Sr. Morera, que presidía el espectáculo, obligándole, en el cuarto toro, á retractarse de la orden dada de retirarse los pi-queros.

¿Tan poco apoyo encontraba el señor Morera entre los suyos, que no pudo sostener la orden dada, dejándose arrollar vergonzosamente por las masas?

Lo sentimos, porque siempre es de deplorable efecto que ruede por los suelos el principio de autoridad, sea quien fuere el que la represente.

Respecto de dicha corrida modelo, digno punto final de los festejos costeados por nuestro municipio, se nos ha asegurado que la alcaldía impuso una fuerte multa á sus amigos los empresarios; pero no lo creemos.

Aunque se trate de irreconciliables enemigos políticos, siempre acostumbramos á dar la razón á quien la merece, y en la ocasión presente la razón está de parte de los empresarios, que ninguna culpa tienen de que la plaza se llenase de gente por no haber defendido convenientemente las puertas los agentes de la autoridad.

La culpa de lo que sucedió anteayer en la plaza de toros, y de lo que sucederá en lo sucesivo, siempre que el pueblo se halle reunido en número suficiente para imponerse, es de los que sembraron la cizaña para sus fines particulares y hoy recogen la

única cosecha que puede dar su desatentada conducta; es de los que sembrando vientos solo pueden recoger tempestades.

X.

Á VUELA PLUMA

Nuestro estimado amigo el reputado médico D. Juan José Cucala ha sido nombrado por el gobierno para ejercer el cargo de médico higienista de esta ciudad.

Pero sin duda el gobierno no contaba con la huésped al firmar tal nombramiento, y la huésped ha sido en esta ocasión el diputado á Cortes por el distrito D. Teodoro Gonzalez, quien, al recibir en la alcaldía al señor Cucala, le manifestó que no le reconocía como tal médico higienista y que si el gobierno nombraba algun delegado para darle posesión de su cargo, á él, al nombramiento y al delegado los arrojaría por las escaleras.

Y lo que dijo Teodoro sostenido está por él...

Ahora solo falta que alguien, muy indicado, aunque no le nombremos, pregunte á ese mata-siete y espantaocho, con qué derecho se mete en asuntos propios única y exclusivamente de la alcaldía y al mismo tiempo trate de averiguar el paradero del actual alcalde de Tortosa, porque al paso que vamos, todos los vagamundos de esta ciudad, incluso Teodoro, el del ataúd, serán luego más alcaldes que el nombrado de real orden, que no parece por parte alguna.

Copiamos de un colega de Tarragona:

«Ayer visitó nuestra Redacción el repatriado de Filipinas Juan Valls Turón, natural de Roquetas.

Hace un mes que regresó del archipiélago magallánico, en donde luchó valerosamente hasta caer en Malolos prisionero de los tagalos.

Según nos comunica el referido repatriado, puesto al servicio del generalísimo Emilio Aguinaldo, llevado de su ciego amor á la patria, intentó vengarse en él, envenenándole, propósito que no pudo llevar á efecto por haberse descubierto antes.

Prescindimos por hoy de hacer la relación de los sufrimientos y martirios que por dicha causa sufrió el infeliz Valls. Baste decir que milagrosamente ha regresado á España.

Hoy se encuentra en nuestra ciudad sin recursos y sin hallar ocupación; «La Cruz Roja» le ha socorrido en la medida de sus fuerzas, pero no puede continuar haciéndolo y el que expuso con entusiasmo su vida por la patria, está á punto, aún débil y enfermizo, de verse sin hogar ni pan.

En nombre de la caridad y del patriotismo, llamamos á la puerta de los generosos y nobles sentimientos del vecindario en general, iniciando en nuestras columnas una suscripción á favor del heroico soldado, hijo de la provincia, Juan Valls Turón.

En nuestra Redacción se recibirán desde hoy, agradeciéndolos, cuantos donativos, por modestos que sean, se destinen á fin tan caritativo como patriótico, interesando al propio tiempo ocupación para el valeroso soldado.»

Trasladamos el suelto anterior á la Alcaldía de la vecina ciudad de Roquetas, por lo que pueda interesarle.

Diálogo á voces:

—¿Podría V. decirme por qué diariamente se llevan á cierto «Club», de cierta población, custodiados por empleados de cierto Matadero, capazos bien repletos de calderilla?

—Será para asuntos relacionados con el cambio de moneda, si bien... pensándolo mejor, pudiera ser que dicho «Club» se hubiese convertido en sucursal de cierto entresuelo y... si así fuese, ya sé yo á lo que se destina el contenido de esos capazos.

—Pues dígalo V.

—Tenga V. paciencia, que todo se irá aclarando; por ahora, basta con que ciertos señores sepan que no me la dan de primo y que estoy al cabo de la calle....

Así terminó el diálogo. Apagáronse despues de ello los escasos focos eléctricos que alumbraban cierto Parque y... nos quedamos á oscuras.

Pero no del todo.

Uno de los números que más llamará la atención durante las ferias y fiestas que se celebrarán en Reus será, sin disputa, la gran retreta ciclista que está preparando la Comisión de festejos de acuerdo con el «Club velocipedista», pues según se dice, á más de dicho «Club», tomarán parte los de Barcelona, Tarragona, Valls y Tortosa, de manera que parece que habrá un desfile de unas trescientas bicicletas.

Por el Sr. Gobernador se interesa la busca y captura del soldado desertor del regimiento de Luchana José Tort Bargalló, natural de Reus.

La tesorería de la «Cruz Roja» de Tarragona ha recibido de los señores jefes y oficiales del regimiento de Almansa 70 pesetas á favor de la familia del teniente D. Ramón Cases, prisionero de los tagalos.

Ha tomado posesión de su nuevo destido en el faro de la isla de Buda el torrero primero D. Gabriel Pons y Pons.

Algunos colegas de Madrid dicen que va á celebrarse un *meeting* para protestar del llamamiento á las armas de 60.000 hombres.

Dícese que al acto se le dará gran importancia.

Hállase en Tarragona el segundo teniente de infantería D. Saturnino Martín, jefe del heroico destacamento de Baler, con objeto de liquidar con la comisión del batallón de cazadores expedicionario número 2, al cual pertenecían los individuos que formaban el citado destacamento.

El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» publica un decreto abriendo un concurso para cubrir 20 plazas de alumnos en el Colegio de la Guardia civil.

Podrán concurrir á este examen los sargentos y cabos del ejército que cuenten por lo menos 3 años de servicios.

Los aspirantes deberán presentar sus solicitudes antes del 1.º de Noviembre.

Las plazas vacantes se cubrirán con 13 individuos del ejército y 7 de la Guardia civil.

También convoca el diario oficial un concurso para cubrir 25 plazas de alumnos en la Escuela de Carabineros.

Para reunir las aptitudes necesarias y poder pretender á dichas plazas son necesarios también tres años de servicios.

Las solicitudes se presentarán antes del 15 de Noviembre y los exámenes se verificarán el 1.º de Diciembre.

Se dispensará de sufrir exámenes de gramática, historia y geografía á los que presenten certificados de haber aprobado dichas asignaturas en los colegios oficiales ó institutos.

Según todos los cálculos con las fábricas de azúcar de remolacha que se están montando en España, se alcanzará una producción suficiente para el consumo de la nación.

«El Defensor de Granada» dice que en Santa Fé, pueblo de quella provincia, hay bastantes personas atacadas del carbúnclo, cuya enfermedad presenta caracteres epidémicos.

Dice un colega, que el Gobierno trata de conceder una canonjía al ilustre poeta catalán Mosen Jacinto Verdguer.

Nos complacería ver realizado dicho nombramiento.

Recordamos al público que hoy, á las siete de la noche, tendrá lugar en la librería de las Hermanas Herederas de Luis Bernis, Obispo Aznar, 6, el sorteo de los dos estuches de guardar alhajas, ó sean 4.º y 5.º suertes, que no fueron premiadas en el sorteo del 21 de Agosto de 1899 de la Lotería Nacional, por la causa que hicimos mención el viernes último.

De Tarragona han sido devueltas á esta Alcaldía las cédulas del corriente año, por haberse olvidado los encargados de su confeccion de incluir en ellas el 50 por ciento de recargo á favor del Municipio.

Calcúlese cómo deben andar aquellas oficinas, cuan tales faltas pasan desapercibidas hasta á los directores del cotarro.

Que es mucho pasar.

Cumpliendo una cláusula del testamento de la infanta D.ª María Luisa Fernanda, ha sido entregado al arzobispo de Sevilla el hermoso palacio de San Telmo, para instalar en el mismo el Seminario.

La Junta constituida por las familias de los prisioneros de Filipinas ha mandado á la prensa una circular avisando, que cuantos datos se tengan acerca de los cautivos, deben mandarse á doña María Chansoreso, calle de San Juan, Madrid.

También se invita á las familias que residen en provincias á que constituyan juntas locales en las poblaciones donde no las haya.

Ha regresado á Tarragona la brillante banda del regimiento de Almansa que, bajo la dirección de Sr. Cánovas, ha contribuido á dar mayor animación á las pasadas fiestas.

Es esperado en Tarragona el vicepresidente de la Comisión provincial de León, D. Luis Luengo, hermano del gobernador civil de esta provincia.

Mala época va corriendo

para los toreros. En pocos días son bastantes las desgracias ocurridas en varias plazas de toros, contándose como de mayor importancia las que citamos a continuación:

En Bayona fué cogido el diestro Reverte. La herida fué calificada de gravedad. Los médicos dicen que si hubiera desviado un centímetro la cornada, habría sido cortado la femoral, dejándole muerto en la plaza.

En la misma corrida cayó el *Beo*, siendo llevado a la enfermería, donde se vió que tenía descubierta la clavícula izquierda.

En Castellón fué cogido *Juanerito*, resultando con un varetazo en la ingle derecha y la fractura del peroné izquierdo.

En Valencia, *Algabeño chico* y *Gallito* fueron lastimados, aunque ninguno de ellos de consideración.

En Barcelona fué cogido *Costillares*, campaneando y revolcando al matador.

En Marchena, el espada *Parrao* fué cogido aparatosamente por el sexto toro sin consecuencias graves.

En Madrid, el *Mancheguito* sufrió un puntazo en una pierna.

Y... se continuará, porque hasta fin de temporada... aun queda hule.

Anteanoche sopló un bien-tecillo bastante fresco y ayer por la mañana se hizo bastante notable la baja en la temperatura; pero al ascender el sol volvió á caldearse la atmosfera, reinando un calor insostenible.

La Audiencia territorial de Barcelona anuncia que en los últimos quince días del próximo mes de Octubre se celebrarán exámenes generales de aspirantes al cargo de procurador de los Tribunales.

El Juzgado de instrucción de esta ciudad saca á la venta en pública subasta una finca del término de la Cenja, propiedad de Carmen Tola Solé.

Ha fallecido recientemente el ilustre Sr. Marqués de Águila-Fuente, padre político de nuestro distinguido amigo el digno diputado por la circunscripción, D. Ramón de Morenas.

Acompañamos á dicho señor, así como á toda su apreciable familia, en la pena que les aflige.

El Cuerpo de carabineros ha prestado durante el mes pasado los servicios siguientes:

Ha aprehendido 321 bultos de tabaco, 89 de tejidos, coloniales, etc., 16 caballerías, 6 carruajes y buques; ha detenido á 154 reos de contrabando; ha prestado auxilio en naufragios, incendios, etc., á 34, y ha detenido por criminales, prófugos y desertores, 62.

AUDIENCIA PROVINCIAL

Habiendo sido citados por equivocación, el pasado jueves, los testigos y procesado por la causa que estaba señalada para el 12 del actual, la sala acordó la celebración de dicho juicio instruido por el Juzgado de Gandesa contra Ramón Roig Gols, vecino de Horta, acusado de haber amenazado al Juez municipal de dicho pueblo, don Desiderio Matheu.

Practicada la prueba testifical y después de suspendido por algunos minutos el juicio, el ministerio fiscal representado por el señor Munté retiró la acusación, pidiendo que se declarasen de oficio las costas, á lo cual se adhirió el letrado defensor señor Valls, quedando concluso el juicio para sentencia.

Las fiestas EN Mora de Ebro

6 de Septiembre de 1899.

Sr. Director de LOS DEBATES.

Han terminado felizmente las solemnes fiestas que dedica esta culta é importante villa, desde el día en que la Iglesia conmemora la Degollación de San Juan Bautista, y el excelso patrono San Gregorio, Obispo de Ostia.

Lo más admirable y conmovedor era ver al pueblo de Mora en masa rindiendo con toda la efusión de su alma los tributos de su devoción á los citados legendarios paladines que, por sus incomparables glorias y proezas, lograron la preferencia en nuestros altares.

En los divinos Oficios se cantaron misas de reputados maestros, por la Capilla de música que con maestría dirige D. José Solé.

Los sermones predicados por los Rdos. D. Juan Muñoz, D. Francisco Ferreres y D. Francisco Llop han llamado poderosamente la atención del numeroso auditorio, pudiéndoseles considerar como modelo de la oratoria sagrada.

Las procesiones han sido lucidas, dando realce y esplendor á las manifestaciones religiosas los respetables señores del Ayuntamiento.

En los barrios hubo espectáculos tan brillantes como los clásicos pasacalles, el tradicional *Ball de la coca*, disputadas carreras y vistosos fuegos artificiales dirigidos por el reputado pirotécnico de ésta D. Juan Novell.

En el barrio de la Barca, ante numerosos espectadores, tuvieron lugar algunas competidas regatas de laudes, por el Ebro, adjudicándose valiosos premios. Solemnizaron el acto los vibrantes acordes de aplaudidas piezas musicales; y todo en conjunto desplegó la nota más típica y álgida que se celebró en los barrios festivos.

Para gozar prestigio en su inauguración, la Sositat Humorística *La Llanterna* ofreció un espléndido baile, hermosamente ordenado por la Junta directiva.

La música que dirige el joven don José Alguero fué encargada de amenizar la velada con preciosos programas, bajo la discreción que caracteriza á su inteligente maestro.

El salón presentaba brillante aspecto, decorado artísticamente con alegres y alusivos escudos, banderas, serpentinas, coruscantes coronas é incrustaciones de verdadero gusto y valor. Tomaron parte bellísimas señoritas y se vió concurrido por la *high life* de ésta y de los pueblos adyacen-

tes; cuyo aliciente fué bastante para que las gentiles parejas rindieran culto á Terpsicore hasta muy avanzada hora.

También los simpáticos coristas de la sociedad *Lo Rossinyol* se distinguieron extraordinariamente, celebrando lujosos bailes con todos los atractivos peculiares de su inteligencia y buen gusto. En los intermedios del baile cantaron á las mil maravillas las piezas siguientes:

Los pescadors, La donsellá de la costa, Lo mariné, Flors de Maig, Himne patriotich (por Morera) y *Arre-Moreu*.

Los coristas, con previo correspondiente beneplácito de nuestra primera autoridad local, honraron con una serenata á la bienquista y amabilísima Srta. Pilar Suriá de Saloni. A pesar de lo avanzado de la hora, se vió favorecida por numeroso gentío, aplaudiendo con verdadero y frenético entusiasmo el selecto programa que interpretaron bajo la inteligente dirección del profesor D. Santiago Solé y Vaqué. Los pródigos y generosos Sres. Saloni obsequiaron á los coristas con un exquisito y opíparo *lunch* y la señorita mencionada regaló, para adorno del hermoso estandarte, una cinta admirable de mucho valor y mérito.

Los discípulos del inmortal catalán D. Anselmo Clavé, con palabras afectuosas y de agradecimiento, dieron un voto de gracias por tan digno é importante donativo, prometiendo considerarlo como inestimable presea.

El coro infantil que dirige D. José María Poll hizo las delicias del público, cantando *Las galas del Cinca, El rey del Polo Norte, La ignoscent niña, La Primavera, Arre Moreu, De Cataluña á Aragón, La marcha de Cádiz* y el difícil paso-doble *Alfonso XIII*.

En el vasto teatro denominado *Pe-re-Negre* debutó la encomiada compañía que magistralmente dirige el primer actor D. Emilio Villegas representando: *Deudas de la honra, La manta del caballo, El lobo marino, La pasionaria*, el grandioso drama en tres actos *Traidor, inconfeso y mártir* y otras selectas producciones que fueron calurosamente aplaudidas por el distinguido y numeroso público que todas las noches ocupó las localidades.

En la plaza del Príncipe se quemó hermosa colección de fuegos artificiales por el pirotécnico citado; y en la plaza del Ebro se disparó un costoso y magnífico castillo de fuegos, por el Sr. Espinós, de Reus, amenizando el acto la banda municipal.

El tiempo delicioso que hemos tenido ha debido de ser causa principal de la inusitada afluencia de forasteros que este año nos han honrado las fiestas con su presencia.

Dando excursiones con lanchas por el Ebro, cafés, casinos y paseos, lucíanse las bellas sílfides que, durante algunos días, han dado vivo esplendor á esta pintoresca y poética cuenca del Ebro.

En Mora de Ebro, á pesar de ser un pueblo crecido, transcurren fiestas con espectáculos arriesgados como son: las carreras, fuegos artificiales y reuniones de todas clases, sin incidentes desgraciados, ni desagradables de

ningún género, porque impera la moderación y cultura.

Apreciables circunstancias que han hecho progresos positivos, modificando las costumbres antiguas que con notabilidad se han visto regeneradas por verdaderas virtudes, hijas predilectas de la cordura y honradez de esta noble villa, que solo halla solaz y satisfacción en el trabajo y en las expansiones modestas, sencillas y expontáneas de su religiosidad.

Así, los forasteros que nos han honrado con sus visitas considerarán la conducta de esta vecindad que les ha proporcionado francos y pacíficos regocijos.

Finalizo esta mal pergeñada reseña tributando con el alma sinceros plácemes á la digna Corporación municipal, mayordomos de las fiestas y todos aquellos que han contribuido á su solemnidad, esplendidez y magnificencia.

De V. afectmo. S. S. Q. B. S. M.,
El Corresponsal.

CORREO DE MADRID
8 de Agosto de 1899.

De la Peste

Dicen de Oporto que se habla de un caso sospechoso de un grumete del transporte *Africa*.

Parece demostrado que la enfermedad no fué importada en Portugal por el vapor *City of York*.

Hay quien cree que fué enviada de Mozambique ó Egipto, ó quizá de las provincias gallegas de la Península.

El cordón sanitario tiene impugnadores y partidarios, casi en igual número, entre portugueses y extranjeros.

La disconformidad existe también respecto al carácter de la enfermedad.

Muchos médicos opinan que la peste de Oporto no es la misma del Indostán, sino una variedad de la misma de carácter mucho más benigno.

Reverte

Telegráfico de Bayona, que los médicos confían en que la gangrena no se propagará.

Se ha telegrafiado á Madrid comunicando á la familia del diestro que mañana será conducido á la corte.

Aun que se ha asegurado que Reverte emprenderá mañana mismo el viaje á Madrid, aún no está esto definitivamente acordado.

Según he podido observar, entre los médicos y los parientes y amigos de Reverte hay también la opinión de que se traslade á San Sebastián, fundándose algunos para pedirlo y deseárselo así en que el calor que en Madrid hace en esta época pudiera ser perjudicial á la herida.

D. Juan Bautista Borrás
Procurador

Ha instalado su despacho en el primer piso de la casa sita en la calle de Genoveses (Ensanche del Temple).

Horas de consulta
De 9 á 1 mañana y de 4 á 7 tarde.
Tortosa Imp. de F. Biarnés Cambios 3.

La gota y el reumatismo

El artrismo reconoce por causa el acúmulo en exceso en la sangre de ácido úrico. El reumático y gotoso, aun cuando al parecedemuestra salud, no por eso deja de sufrir por la perturbación en el funcionalismo de sus órganos con aquel veneno en su torrente circulatorio. El abandono de tales enfermedades sin un tratamiento racional, acarrea la muerte. Trabajos incesantes sobre estas dolencias nos llevaron a conseguir un preparado especial que aplicado por el procedimiento *cata forestis* se introduce en el torrente circulatorio destruyendo el exceso de aquel ácido tan nocivo. Teniendo en cuenta sus brillantes resultados y que no todos los enfermos pueden concurrir en Madrid a nuestra consulta, la hemos preparado en forma de líquido para poderse administrar en gotas que es el antídoto del doctor Sebleuh las cuales, careciendo de mercurio, sales de potasio y de principio alguno peligroso para el organismo, constituyen un verdadero depurativo, con cuyo empleo constante y ayudadas de la acción local de la pomada anti-reumática, Busacca, se obtiene la curación. De venta en todas las farmacias. Consulta gratuita por correo y en el Consultorio Médico Internacional, Arenal, 1.—Madrid.

Importantísimo

á los industriales todos, pobres y ricos

¿Queréis alcanzar pronto y honradamente fortuna y crédito?
Adquirir EL TALISMAN, que se remite por correo, enviando dos pesetas en sellos de correos de á 15 centimos de peseta ó letra de fácil cobro á D. J. B. CLARA.

Calle de la Universidad, 35 y 37
BARCELONA

PILDORAS DE RIAZA

DE PEREZ NEGRO

Recomendadas por médicos y enfermos como la mejor preparación que se conoce para curar las fiebres intermitentes, ya sea TERCIANAS, CUARTANAS Y COTIDIANAS.

¡Veintiocho años de éxito!

Cajas con 80 y 40 pildoras, 5 y 3 pesetas.

De venta en todas las mejores farmacias de esta provincia, y en la Sociedad Farmacéutica Española de Barcelona; remitiéndolas también directamente su autor previo pago de su importe sin aumento de precio desde cualquier punto que se pidan.

Farmacia de PEREZ NEGRO, Ruda, 14.—MADRID.

HOTEL UNIVERSAL

DE SALETA Y MALÉ

20, SAN PABLO, 20
(frente al Gran teatro del Liceo)

BARCELONA

Este acreditado Establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y del Comercio, reúne todas las comodidades, grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros, salón de lectura, salón para banquetes, y timbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y francesa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort.

Precio del hospedaje: desde cinco pesetas diarias.—Servicio á la carta.—Habitaciones con ó sin asistencia.

Intérpretes á la llegada de los trenes y vapores.



Interesante á los Herniados

Trencats

Muchos herniados no dan importancia á las hernias que sufren, porque no les molestan, conformándose con llevar un mal braguero que les perjudica. Pues, como es sabido, toda hernia mal tratada puede ocasionar infinidad de alteraciones en el organismo humano, convirtiéndose en graves enfermedades que ponen en peligro la salud y la vida del herniado.

Para evitar complicaciones, las eminencias médicas recomiendan el indispensable uso del *Braguero óptimo hernial Vives*, aparato medicinal electro-magnético, con patente de invención, único en el mundo aplicado segun prescripción facultativa.

La casa *Vives* cuenta con personal facultativo autorizado por la ley para el tratamiento de las hernias. ¡Ojo con los charlatanes y falsificadores que van recorriendo poblaciones á caza de incautos, explotándolos miserablemente.

Venta, consultas y encargos en casa nuestro representante Dr. Alemany, calle de la Rosa, núm. 14—TORTOSA.

DESARROLLO INFANTIL
A LOS 8 Y 9 MESES



SALVACION DE LOS NIÑOS

LA

Denticina Oliveres

INFALIBLE

Facilita la *Baba* á los niños durante el periodo crítico de su dentición y ningún niño sufre de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonía, brotan fuertes dentaduras, reaparece la *Baba*, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura fácilmente la calentura, mata los lombrices *Cuchis*, aparte de que los robustece y fortifica de día en día.

La *Denticina Oliveres*, usándola los niños en estado de salud, segun las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades á que están sujetos durante su primera infancia y que tantas víctimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la *Baba*.

Venta al por mayor y menor: Enrique Carpa, Droguería, TORTOSA

VALE LA CAJA GRANDE 2 PESETAS.

» » » PEQUEÑA 1 » »

CUIDADO CON LAS IMITACIONES Y FALSIFICACIONES

COLEGIO "LEON XIII"

de 1.ª y 2.ª enseñanza y carreras de facultad

Claudio Coello 55, Barrio de Salamanca

Local construido exprofeso (especial para internos)

Este higiénico y espacioso Centro cuenta con patio para recreo, Galería de cristales para los días lluviosos, Magnífico Gimnasio y completos Gabinetes de Física, Química é Historia Natural.

Diez y seis profesores todos titulados y prácticos en la enseñanza, como se demuestra por las brillantes calificaciones que obtienen por los alumnos en los exámenes oficiales consiguiendo mas del 40% de sobresalientes sin ningun suspenso.

Un ilustrado sacerdote explica los sábados las verdades más sublimes de nuestra Sacrosanta Religión; siendo frecuentes las conferencias de moral y los actos de Confesión y Comunión.

Se admiten internos en condiciones ventajosas para las familias, cuyos honorarios son convencionales y segun los servicios que reclamen del Establecimiento.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

Sándalo Pizá

MIL PESETAS

al que presente **Cápsulas de Sándalo** mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Gran-Concurso de París de 1895 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco, 14 reales.

PAPELERIA

Francisco Biarnés

Calle de la Ciudad y Pasaje Franquet.—TORTOSA

En este Establecimiento, montado á la altura de los mejores en su clase, hay un completo y variado surtido de OBJETOS DE ESCRITORIO, PAPELERIA y ESTAMPERIA, Libros de primera enseñanza y material para las escuelas, Juegos de libros para el comercio, Libretas, Índices, Bibliógrafos, clase extra y económicos, Copiadores de cartas dobles y sencillos, Libros y libretas de todas clases y tamaños, Resmillería, Sobres blancos y de color, Estuches de papel con 50 cartas. La misma clase, de lujo, Tarjetas comerciales y de visita, Tinta negra y de copiar, Botellas de goma líquida, Lapiceros especiales para escritores, Raspadores, Cortaplumas, Reglas, Cartabones, Gomas para borrar, Mangos de pluma de todas clases, Estuches para dibujo, Cajas de pintura, Cinches, Encuadernadores, Secafirmas, Cuchillos para el papel, Escribanías de metal y porcelana, Tinteros de todas clases, elegantes Pisapapeles, Aparatos para hacer inviolable la correspondencia, Salvaderas, Estampas y Fotografías religiosas en cristal y porcelana, Paquetes de tinta en polvo, Cuentos para niños, etcétera, etc.

También se timbran sobres, papel comercial, tarjetas de visita y tarjetas, á precios sumamente económicos y con prontitud y esmero.

LICOR DE FIBRINA Y CARNE LÍQUIDA RICHARD
 El mejor tónico reconstituyente contra la anemia, escrófula, raquitismo, tuberculosis y convalecencias.

De venta en todas las farmacias. Depósito al por mayor: Farmacia del Dr. Calleja, Plaza de Santa Ana, núm. 3, frente á la Catedral.